

京都大学工学部 碩 養名 攻  
京都大学工学部 碩 吉川 和広

1. はじめに

近年、オイルショックを契機に従来の高度成長から低成長の時代に入ったといわれているが、社会構造の高度化や複雑化の傾向の進展にはあまり変化がみられず、大規模な土木事業による社会経済基盤の整備への要請は相変わらず強いものがある。一方、このような大規模な土木事業が地域社会システムに及ぼす影響は広範で多岐にわたっており、関係を持つ社会システムの構成員の各レベルから、土木事業に対して多種多様な要請が発せられるようになった。

このように、土木計画問題とくれば本研究の対象としている地域計画問題は、現象面でも評価面でも複雑な構造を呈示するようになった。現在、実際の社会システムを対象とする土木計画は数多くの個別計画によって複合的に構成されているが、このような計画問題を合理的に解決していくためには現象と合理的かつ目的と合理的な計画化のためのモデルの作成と、モデル分析を実施して問題の解決にとって必要な情報を求めていくことが必要であると考ええる。

我々は上述のような特徴をもった計画問題を「多重・多階層」という構造的な特性に着目して系統的に分析を加えて明確化し、計画モデルとして定式化するとともに、評価方法としては単一の評価基準や複数の評価基準の場合に対して、計画目標水準の上昇という MIN-MAX 基準の考え方を導入して「MIN-MAX 計画法」によって、実証的分析を加えてきた。本稿においては、後述する地域の交通施設計画や水システム計画の問題を対象として MIN-MAX 計画モデルによる実証的分析の方法と結果をとりまとめて示すとともに、問題の解決のための計画情報を求める場合に本アプローチが効果的な方法であることを示したいと考えたものである。

2. 広域的な土木施設計画問題における評価方法と

MIN-MAX 計画法

(1) 広域的な土木施設計画の評価の問題点

公共施設としての土木施設の計画主体は、施設を利用

したり恩恵をうける個々の単体(たとえば個人、企業や集団)の総体であり複合的な主体である。そして広域的な性格を持つ土木施設になると、このような複合計画主体が異なる地域に分布して存在することとなる。さらに、土木施設の建設や存在が計画にもたらす効果も施設をとおしての活動や機能の向上というプラスの効果とともに、自然・社会環境の悪化に代表されるようなマイナスの効果のように相反する場合が多い。地域計画の諸問題の本来的な特徴は、その影響の広範囲で多岐にわたることと起因する評価要素の多様さと、複合する個々の計画主体間の立場の違いに起因する評価における競合<sup>1)</sup>というやっかいな点に代表されると考えられる。

従来、数理計画法を用いた計画モデルによるアプローチでは、複合的な計画主体を総体的集合として単一の計画主体を想定するとともに、この想定された計画主体にとって最も望ましいと考えられる評価要素を多様な要素の中から選択的に抽出して評価尺度と評価基準を求めたのである。このような計画モデルを用いてホムド計画単に対して個々の計画主体(単体)レベルでの検討を加えてみると、各評価要素間での取扱いの不公平さや計画主体間での充足度の不均衡さという問題が生じている場合が多い。以下において述べようとする実証的研究においては、前者の評価の多元性という問題に対しては計画問題を多目標計画問題として定式化するという方法と、そこにおける複数の計画目標の達成水準の全体的な向上を MIN-MAX 計画法によって目指すという方法を導入することによって解決をほころうとしている。さらに、後者の計画主体間の競合と不均衡という問題に対しては、計画主体間での計画目標の達成水準の差異・不均衡を可能な限り解消するための MIN-MAX 計画法を導入することによって解決をほころうとしている。以下の(2)、(3)においては、これらの方法の概要を簡単に示していくこととするが、ここではまず、MIN-MAX 計画法のねらいと基本的な方法を例をあげつつ述べるとともに、ついで多目標計画法に

(2) MIN-MAX 計画法のわらいとアプローチの概要

＝単一の評価基準を用いる場合＝

MIN-MAX 計画法の主要なわらいとその方法を簡潔かつ明快に示すために、数理計画法の中からの輸送問題の例をとりあげて述べていくこととする。

古典的輸送問題 (Transportation Problem) とは、 $m$  の所の異なる物資供給地  $i$  からの供給量  $a_i$  ( $i=1, 2, \dots, m$ ) を、 $n$  の所ある異なる需要地  $j$  の需要量  $b_j$  ( $j=1, 2, \dots, n$ ) に対して、どのような配分して輸送すれば、総輸送費用が最小となるかという問題を取扱っている。すなわち、 $x_{ij}$  ( $i=1, 2, \dots, m, j=1, 2, \dots, n$ ) を供給地  $i$  から需要地  $j$  への物資輸送、 $C_{ij}$  とした場合の物資 1 単位あたりの輸送費用とするとき、輸送問題は次のように定式化される。

$$\begin{aligned} \text{P} \quad \min \quad & Z = \sum_{i=1}^m \sum_{j=1}^n C_{ij} x_{ij} \\ \text{Subject to} \quad & \textcircled{1} \sum_{j=1}^n x_{ij} = a_i \quad (\text{for all } i) \\ & \textcircled{2} \sum_{i=1}^m x_{ij} = b_j \quad (\text{for all } j) \\ & \textcircled{3} x_{ij} \geq 0 \quad (\text{for all } ij) \\ & (\text{ただし, } \sum_{i=1}^m a_i = \sum_{j=1}^n b_j) \end{aligned}$$

つまり、MIN-MAX 計画法のわらいをわかりやすくするために一般的仮定として輸送における費用の負担は需要地の側で行なうものとして、各需要地における輸送単価に着目して検討を加えることとする。さて、需要地  $j$  における輸送単価は  $\sum_{i=1}^m C_{ij} x_{ij} / b_j$  として求められるが、総輸送費用  $Z$  が最小となるような最適解においてはこの輸送単価の分布状況はつぎのようになっている。つまり、総費用  $Z$  が最小であるということは、全体としておいての平均的な輸送単価は最低値が得られているが、需要地  $j$  と比較するとそこには格差が生じてきている。言葉をおえれば、全体的な目的としての輸送の総費用あるいは平均輸送単価の最小化というわらいのもとで、一部の需要地では平均輸送単価より安い単価が得られるという恩恵をうけるかわりに、一部の需要地ではより高い輸送単価になってしまうという犠牲が生じるのである。

現実には、需要地と供給地間の空間的位置関係や輸送システムの整備状況の違いもあり、遠隔地では高い輸送単価を負担しなければならないことは明白である。しかし、このような差異をうまく補正したとしてもこの地域間の格差の問題は同じような形を表現されてくる。土木事業が公共的な立場から実施されることを考えれば、計画主体間のこのような格差は望ましいことではなく、公

正の原理という観点から可能な限りの均等化がはかられるべきであると考える。つまり、当該の土木事業から計画主体  $j$  が受ける効用を  $U_j$  とすれば、計画主体間の最低の水準  $\min U_j$  を可能な限り上昇させる手段を選択することも土木計画の目的として重要なことである。つまり

$$U_j \geq U = \min U_j \rightarrow \text{maximize}$$

のように MIN-MAX 基準 ( $\max \min U_j$ ) を導入して MIN-MAX 計画法によるモデル分析から得られる計画情報を求めることは土木計画の策定にとって重要な意味をもつてくる。

上述の輸送問題に対してこの考え方を導入して MIN-MAX 計画モデルを定式化すると以下のようになる。いま、 $C_{ij}$  を需要地の特性と考慮して補正係数の費用係数とすれば

$$\begin{aligned} \text{P} \quad \min \quad & y \quad (\text{最高の輸送単価}) \\ \text{Subject to} \quad & \textcircled{1} \sum_{j=1}^n x_{ij} = a_i \quad (\text{for all } i) \\ & \textcircled{2} \sum_{i=1}^m x_{ij} = b_j \quad (\text{for all } j) \\ & \textcircled{3} \frac{\sum_{i=1}^m C_{ij} x_{ij}}{b_j} \leq y \quad (\text{for all } j) \\ & \textcircled{4} x_{ij} \geq 0 \quad (\text{for all } ij) \\ & (\text{ただし, } \sum_{i=1}^m a_i = \sum_{j=1}^n b_j) \end{aligned}$$

のように表わされるが、この場合も総輸送費用の達成は前記同様に目指されてはいるが第 1 目的とはなっておらずその程度も少なくなっている。

(3) 多目標計画問題と MIN-MAX 計画法

広域的な土木施設の計画問題のよう土木事業に対して多種多様な要請が存在する場合には、これらの要請を可能な限り反映させ、計画モデルを構成して分析を加え、望ましい計画案を策定していくことが必要であろう。我々はこのような観点から、地域計画において取扱われるような複雑な構造をもつ土木計画問題を「多重多階層」という構造的特性をもつ計画問題として把握して計画モデルとして定式化するとともにモデル分析を行ってきた。そしてこの過程において評価の多元性という特性を考慮して計画問題を多目標計画問題としてモデル化していった。つまり、従来は計画のプラスの効果あるいはマイナスの効果の中から、最も合理的であると考えられる効果ととり出し評価基準を設けて目的を選択的に決定したり、適当な変換系を仮定して一元的な目的(評価)関数を設定して目的の達成水準の向上をはかってきた。これに対して、上述の選択行為や変換系の仮定という

一連の操作の合理性に関する妥当性についての議論の余地が多く存在し、モデル分析の大きな問題点となってきた。そして、これに対する一つの試みが多目標計画法によるアプローチであると位置づけられる。

多目標の計画法では複数の評価要素を各個独立として与えて尺度化することによって、計画目標として計画問題の中から直接的に取扱おうとするものである。そこで全ての目標の達成度を測る尺度のすべてによって構成される目標空間が設定され、その空間に許容水準と称される計画目標の許容しうる達成状態をあらわす点 $g_i$ と、満足水準と呼ばれる計画目標の満足しうる達成状態をあらわす点 $G_i$ という2点を外生的に与えるという手順がとられる。そして点 $g_i$ と $G_i$ を利用して、計画目標の達成水準を総合的に上昇させる方向を表わす目標ベクトル(Goal Vector)を空間に規定するのである。

多目標の計画法の中でもよく知られている線形計画法を用いた目標計画法(Goal Programming, GP)では目標ベクトルで規定された目標の達成水準のうちでも最低の達成水準のものに着目し、これを順次引きあげていくことにより、全ての目標の達成水準を目標ベクトルによって総合的に引き上げていくという方法がとられ、ここでもMin-Max計画法の考え方が適用されている。すなわち $Z$ を複数目標中の最低の達成水準とすれば、

$$\begin{cases} Z \rightarrow \max \\ (\text{現在の計画案による目標の達成水準}) \geq Z \\ (i=1, 2, \dots) \end{cases}$$

というMin-Max計画問題として定式化されている。

この考え方をさらに進め、L字型効用関数を用いた目標計画法では、一般の効用関数の概念を近似的に反映させて、Min-Max計画法だけで到達しうる解状態からさらに水準を上昇させる目標 $z_i$ をとりだして、それらの目標 $z_i$ についても可能な限り水準を上昇させようという試みが盛り込まれている。この方法は全体的な視察からのトレードオフの関係を考慮した効用関数の考え方は決して整合していないのであるが、個別的で実観的観測から部分的であれより達成水準を引きあげていくという安全側の計画を求めていることにあるので一概に否定はできないところである。

上のよう問題を解消しようというのが、より近似の精度を向上させようという関心でL字型の効用関数を用

いる目標計画法であるが、効用関数そのものの同定に對して開年度の設定の方法なども問題点と考えられており今後の研究に待つところは大きい。

以上のいずれの方法にしても、順次多面的に設定した複数の計画目標のうち、最低の水準を与える目標という評価側面に着目してこれを引き上げていくというMin-Max計画法の考え方がとられている。この方法は複雑な評価構造を持つ土木計画問題と実際の解決していくためには有効な手段であると考えられるものである。

### 3. 地域計画問題へのMin-Max計画法の適用

#### (1) 公共トラックミナルの規模と配置計画問題

近年、わが国では各地で劇的な物流施設の建設整備が進められてきた。この研究ではこれらの物流施設の路線貨物輸送の合理化に對して重要な役割をばらばらと考えられる公共トラックミナルの規模と配置の計画問題を取りあげ、計画目的の多面性や圏域内の輸送単位の格差是正などを考慮した計画情報の作成を試みたものである。

さて、モデル化のための主要前提条件はつぎのようである。

① 公共トラックミナルの配置の対象とする经济圈を $i=1, 2, \dots, m$ というゾーンに分割するとともに、他の经济圈を $j=1, 2, \dots, n$ とする。

② 公共トラックミナルの候補地を $r=1, 2, \dots, R$ とし、各候補地での公共トラックミナルの規模(取扱量)には上限が定められているものとする。

③ 公共トラックミナルでは路線貨物だけを扱わない。また路線貨物はすべていずれかの公共トラックミナルを利用するものとする。

以上のような前提条件のもとで、地域における公共トラックミナルの規模と配置計画のための計画モデルをL字型効用関数を用いた目標計画法を用いてつぎのように定式化した。モデルの定式化に先立つつぎのような定義を行っておく。

- $x_{ij}^k$ :  $i$ ゾーンと $j$ 经济圈との間、方向 $k$ の路線貨物のうち、 $k$ ターミナルを利用する貨物量を表わす変数 ( $k=1, 2, \dots, K, l=2, 2, \dots, 2$ )
- $Q_{ij}^k$ :  $i$ ゾーンと $j$ 经济圈との間、方向 $k$ の路線貨物需要(トン/日)
- $Q_k$ :  $k$ ターミナルの取扱貨物量の上限(トン/日)
- $C_{ij}, D_{ij}, T_{ij}$ :  $i$ ゾーンと $j$ ターミナル間のトン数(日)

集配コスト, 集配距離, 集配時間

$C_e, T_e$ : トラックを通過するに要するコスト, 時間 (ト/当り)

$C_{e_j}, D_{e_j}, T_{e_j}$ : トラックが  $j$  経済圏の間のト/当りの  
路線運行コスト, 路線運行距離, 路線運行時間

$W_1^e, W_2^e$ : 方向  $e$  の集配車からの路線運行の平均積載量 (ト/台)

$g_j, G$ : 各目標に与えられる許容水準および満足水準

$\gamma, \alpha$ : 各目標の満足水準からの乖離の程度を示す補助変数

以上のような準備のもとで計画モデルは次のように定式化される。

(a) 物理的な制約条件

$$\sum_i x_{ij} = a_{ij} \quad (i=1,2, \quad j=1,2,\dots,m)$$

$$\sum_i \sum_j x_{ij} \leq Q_k \quad (k=1,2,\dots,r)$$

$$x_{ij} \geq 0 \quad (\text{for all } i, j)$$

(b) 目標の制約化

$$\textcircled{1} \begin{cases} \sum_e \sum_j \sum_k (C_{ie} + C_e + C_{e_j}) x_{ij}^e - \gamma_c + \alpha_c = G_c \\ \sum_e \sum_j \sum_k (C_{ie} + C_e + C_{e_j}) x_{ij}^e \leq g_c \end{cases}$$

----- 総輸送コストに関する目標

$$\textcircled{2} \begin{cases} \sum_e \sum_j \sum_k (T_{ie} + T_e + T_{e_j}) x_{ij}^e - \gamma_T + \alpha_T = G_T \\ \sum_e \sum_j \sum_k (T_{ie} + T_e + T_{e_j}) x_{ij}^e \leq g_T \end{cases}$$

----- 総輸送時間に関する目標

$$\textcircled{3} \begin{cases} \sum_e \sum_k D_{ie} (\sum_j x_{ij}^e / W_1^e) + \sum_e \sum_k D_{e_j} (\sum_j x_{ij}^e / W_2^e) - \gamma_0 + \alpha_0 = G_0 \\ \sum_e \sum_k D_{ie} (\sum_j x_{ij}^e / W_1^e) + \sum_e \sum_k D_{e_j} (\sum_j x_{ij}^e / W_2^e) \leq g_0 \end{cases}$$

----- 延走行距離に関する目標

$$\textcircled{4} \begin{cases} \gamma_c / \lambda_c = \gamma_T / \lambda_T = \gamma_0 / \lambda_0 \\ \lambda = g - G \end{cases} \quad \left. \begin{array}{l} \text{各目標の達成度の均等性を} \\ \text{示すための条件式} \end{array} \right\}$$

(c) 目的関数

目的の不達成度を Min-Max 計画法としてバランスよく小さくしていくためには  $\gamma_c, \gamma_T, \gamma_0$  のいずれか一つを選んで最小化をはかれる。つまり

$$\gamma_c \rightarrow \text{minimize}$$

である。

なお、本研究でとりあげた計画目標は対象経済圏の全体としての目標であるため、各ゾーンの間に輸送単価の乖離が生じてくる。そこで次式を設定して以下に述べるようなパラメトリック解析を行なった。

$$\frac{\sum_e \sum_k (C_{ie} + C_e + C_{e_j}) x_{ij}^e}{R_j \sum_i a_{ij}} \leq U \quad (\text{for all } i, j)$$

すなわち、対象経済圏  $i, j$  経済圏との間の輸送単価のゾーンによる格差の是正 ( $U \rightarrow \min$ ) をはかっているとき

に、目標計画モデルの解(計画案)かどのように変化していくかを計画情報として示すのである。ここで、 $R_j$  は対象経済圏の各ゾーン  $j$  経済圏の間の平均輸送距離と考慮して一種の換算係数である。

以上で示した計画モデルを京阪神都市圏における公共トラックミナリの規模と配置の計画の肉體に適用して実証的分析を行なった。また、許容水準と満足水準を变化させたときの解の变化状況とをとり、格差是正をはかるときの影響を調べた。これらの分析結果については講壇時にご覧いただくこととする。

(2) 道路計画情報のための交通量配分計画問題

----- 多目的システムとバypass道路計画問題に関する分析

道路建設が社会経済にもたらす効果としては総走行時間や総走行費用の減小のようなプラスの効果や、騒音の発生・増加のようなマイナスの効果も考えられる。道路計画の内容を望ましいものとするためには、可能限りプラスの効果を大きくし、同時にマイナスの効果を小さくしていくことが大切である。一般にこれらと同時に充足することは困難であるが、両者の間のトレードオフの関係を十分に考慮しつつこれら2種の目標の達成を望ましい(高い)水準でバランスするにはからなければならぬ。本研究では道路計画の支配的プロセスとしての交通量配分計画問題に対して前記の目標計画法を適用して計画モデルを作成して  $K$  市のバypass計画問題を分析した。そして設計速度や防音壁の整備程度をパラメータとして分析して計画情報としてとりまとめたのである。

さて、計画モデルの定式化は次に示すようである。また定式化における主要な前提条件と①から④を示しておくこととする。

- ① 本研究はすでに市街地道路が飽和状態となっている場合の通過交通による状況の悪化を改善することの問題となっている場合をとりあげるものとする。したがって、配分対象としては計画道路に関する通過交通のみとす。
- ② 幹線道路のみによって道路ネットワークを構成する。
- ③ 既成ネットワークにおいて現在交通量から検討対象とする通過交通を除いた残りの交通量をここでは部分交通量と呼んでは別し配分計算においては母件とする。
- ④ 道路構造等にもとづき各リンクの設計交通流量と設計速度を設ける。ただし、設計速度は制限速度として取

扱いはこれ以上の走行速度は許さないものとする。なお、部分交通量のみで設計交通量を越えているリンクでは設計交通量を可能交通量まで増加させると同時に、それに対応する走行速度をリンクの設計速度とする。

以上のような前提条件のもとで計画モデルをつきのよう定式化した。

物理的な制約条件

$$\sum_{j=1}^m \beta_{ij}^l = 1 \quad (OD\text{交通量保存式})$$

$$\sum_{j=1}^m \sum_{k=1}^n \delta(k; i, j) \beta_{ij}^l + t_i^l \leq Q_i \quad (容量制限式)$$

ここで、 $f_{ij}^l$ はODペア $l$ の方向 $i$ の交通量、 $\beta_{ij}^l$ はODペア $l$ の経路 $j$ のリンク $i$ を通過する割合、 $t_i^l$ はODペア $l$ のリンク $i$ の方向の交通量、 $Q_i$ はリンク $i$ の交通量をあらわしている。

目標の制約化

L字形費用関数を用いた目標計画法に従って、前述と同様に目標を次式のように定式化する。

- ① 
$$\begin{cases} \sum_{j=1}^m \sum_{k=1}^n f_{ij}^l \sum_{j=1}^m C_{kj} \beta_{ij}^l - y_c^l + z_c^l = G_c^l \\ \sum_{j=1}^m \sum_{k=1}^n f_{ij}^l \sum_{j=1}^m C_{kj} \beta_{ij}^l \leq g_c^l \end{cases}$$
 ----- 総走行費用に関する目標
- ② 
$$\begin{cases} \sum_{j=1}^m \sum_{k=1}^n f_{ij}^l \sum_{j=1}^m T_{kj} \beta_{ij}^l - y_T^l + z_T^l = G_T^l \\ \sum_{j=1}^m \sum_{k=1}^n f_{ij}^l \sum_{j=1}^m T_{kj} \beta_{ij}^l \leq g_T^l \end{cases}$$
 ----- 総走行時間に関する目標
- ③ 
$$\begin{cases} \sum_{j=1}^m \sum_{k=1}^n f_{ij}^l \sum_{j=1}^m \delta(k; i, j) \beta_{ij}^l - y_g^l + z_g^l = G_g^l \\ \sum_{j=1}^m \sum_{k=1}^n f_{ij}^l \sum_{j=1}^m \delta(k; i, j) \beta_{ij}^l \leq g_g^l \quad (g=1, 2, \dots, s) \end{cases}$$
 ----- 4ロックポイント $g$ における馬場に関する目標
- ④ 
$$(y_c^l / \lambda_c) = (y_T^l / \lambda_T) = (y_g^l / \lambda_g) \quad (g=1, 2, \dots, s)$$
 ----- 目標の均等化と $\lambda$ の充足のための条件

ここで、 $C_{kj}$ はODペア $l$ の経路 $j$ の方向 $i$ の平均走行費用を表し、 $T_{kj}$ は同じく平均走行時間を表している。また、 $g=1, 2, \dots, s$ はネットワークの適当なリンク上に設定されている異なる4つのロックポイント $g$ を表わしている。

目的関数

目標の達成をはかるためには $y_c^l, y_T^l, y_g^l (g=1, 2, \dots, s)$ のいずれか一つを定数で最小化すれば良いことは前と同様でありここでは $y_c^l \rightarrow \min$ とする。

以上で非常に簡単に目標計画法による交通量の配分計画モデルについて述べてきたが、このモデルをL市のバイパス計画問題に適用し実証的分析を行なったが、講演時にはこれらについて言及がある。また、これらは多目標として表わした詳細側面において目標とする達成水準をMin-Max計画法として総合的に向上させていくことを目指して分析を行なったものである。一方計画的な配分を行なわず自動車の走行にまかせた状態として等時間原則による配分結果をもとめて比較検討してみた。このために等時間原則にもとづく交通量配分モデルを作成した。このモデルもMin-Max計画法による行動モデルとして定式化されることかわかったが、ここではその説明は省略する。

(3) 2階層構造をもつ水利用計画問題

従来の水利用計画では流域内で増加する水需要は極力充足させるという方針がとられてきた。そして、水利用の増加に伴って都市下水道の量も増加し、これに各都市での下水道の立ちおくれ、河川水質の汚濁の深刻化してきている。このような状況に対して、流域内の水利用問題や河川水質の改善の問題を考へる場合には、都市固有の計画目標と水を媒介としての都市間の有機的な連関関係を考慮しつつ水利用計画を求めていく必要がある。つまり、水系内の各都市の水施設や下水道施設の整備問題を同時にとらえて、広域的な立場からの計画目標の設定の方法と計画化の方法を確立していくことが必要であると考へる。

さて、この種の内部では国レベルと都市レベルという2階層の行政体に関係するため、これら2つの行政体の意思決定機構を考慮した問題として捉えて数理計画モデルとして定式化するとともに、河川水系を対象に実証的分析を加えたのである。また、モデル策定における基本方針としてつぎのような考へ方を採用した。

- ① 国レベル行政体の意思決定問題としては流域内の都市間の浄水施設の整備水準における「格差の是正」をはかる中で水需要の充足を図ろうとする。また、河川水質の改善の目的を達成するためにダム開発規模を決定するとともに各都市の浄水施設、下水道施設の建設・整備のための補助金の配分額を決定する。
- ② 都市レベルの意思決定問題としては国レベルとは少し異なつて国から与えられた補助金と都市独自の財源(

自己負担金)をもとに、都市の施設整備を目的とした浄水施設ならびに下水道施設の建設を行なう。

③ これらのいくつかの目的の達成においては広域的な観点からあくまでも国レベルの目的が優先されるが、地域間での競合という問題を合理的に解決していかなければならない。

以上のような方針のもとで2階層モデルを以下のように定式化した。

I. 都市レベルの意志決定問題の定式化

すでに示したように都市iの目的としては浄水施設と下水道施設の整備率の向上である。この2目的の間にも学理の効用関数を設定して新たな評価関数を導入すると設定された都市の目標は以下のように定式化される。

$$\left. \begin{aligned} D_i + d_i - e_i &= \bar{D}_i, & D_i &\geq \bar{D}_i \\ w_i + d_i - e_i &= \bar{w}_i, & w_i &\geq \bar{w}_i \\ d_i / (\bar{D}_i - D_i) &= d_i^i / (\bar{w}_i - w_i) \end{aligned} \right\} \quad (i=1, 2, \dots, N)$$

の条件のもとで

$$d_i^i \rightarrow \min.$$

ここで、N=都市の数、 $D_i$ =都市iの浄水施設規模(変数)、 $w_i$ =都市iの下水道施設規模(変数)、 $d_i, d_i^i, e_i, e_i^i$ =各目的と満足水準との乖離とあわせた変数、 $\bar{D}_i, \bar{w}_i = D_i, w_i$ の満足水準、 $\bar{D}_i, \bar{w}_i = D_i, w_i$ の許容水準である。

つぎに都市レベルの意志決定問題の制約条件について示すとつぎのようになる。まず、 $C_D(w_i), C_D(D_i)$ =下水道施設、浄水施設の建設費用、 $C_{D1}, C_{D2}$ =浄水施設、下水道施設の建設に対する都市の自己負担金、 $\alpha_i, \beta_i$ =都市iに国から交付される補助金(パラメータ)とするとき

$$\left. \begin{aligned} C_D(D_i) &\leq C_{D1} + d_i \\ C_w(w_i) &\leq C_{D2} + \beta_i \end{aligned} \right\}$$

と表わされるが財源に関する制約である。一方、物理的制約条件は、 $F_i$ =下水流量率、 $Z_i$ =下水放流量(変数)とするとき流量の連続条件が次のようになる。

$$F_i D_i = w_i + Z_i$$

II. 国レベルの意志決定問題の定式化

国レベルの行政体はMin-Max計画法の考え方を導入して、都市間の浄水施設の整備率の格差の是正をばかす中で流域内の水需要の充足を目指す目的と、河川の水質の保全改善を達成する目的を持っている。さらに、パラメトリックアナリシスを前提としてこれらの両目的に重み $\omega_1, \omega_2$ を与えて合成された評価関数を求め、目的関数として

以下のように定式化する。つまり、

$$\left. \begin{aligned} Z_1 &\leq \frac{D_i - \bar{D}_i}{\bar{D}_i - D_i} \quad (i=1, 2, \dots, N) \\ Z_2 &\leq \frac{B_i - \bar{B}_i}{\bar{B}_i - B_i} \quad (i=1, 2, \dots, N) \end{aligned} \right\}$$

のもとで

$$\omega_1 Z_1 + \omega_2 Z_2 \rightarrow \text{maximize}$$

ここで、 $Z_1$ =流域内各都市の最低の水需要供給率(変数)、 $Z_2$ =水系における最低の水質改善度(変数)、 $B_i$ =都市iの直下の下流域の水質(変数)、 $\bar{B}_i, \bar{B}_i = B_i$ の目標水質(外的に設定される)、許容水質(現在水質)である。つまり、国レベルの意志決定問題における制約条件を示すと以下のようになる。まず、水質条件は次式で示される。

$$B_i \leq \bar{B}_i \quad (i=1, 2, \dots, N)$$

つぎに物理的制約条件はつぎのようになる。つまり、河川流量、水質の連続条件は、

$$\left. \begin{aligned} Q_0 &= Q_{00} + q, & q &\leq q_0 \\ Q_i &= Q_{i-1} - D_i + w_i + Z_i \quad (i=1, 2, \dots, N) \\ B_i &= \frac{1}{Q_i} \{ B_{i-1} (Q_{i-1} - D_i) + b_{w_i} w_i + b_{Z_i} Z_i \} \quad (i=1, 2, \dots, N) \end{aligned} \right\}$$

のように表わされる。ここで、 $Q_{00}$ =既存用途流量、 $q$ =ダム建設規模(変数)、 $Q_0$ =最上流地帯の河川流量(変数)、 $Q_i, B_i$ =都市iの下流域の河川流量と水質(変数)、 $q_0$ =ダム建設規模の上限とする。

また、財源の条件は次のように表わされる。

$$\sum_i \alpha_i + \sum_i \beta_i + C_q(q) \leq M$$

ここで、 $C_q(q)$ =ダムの建設費用関数、 $M$ =国の水系に投入する総財源とする。また、都市(群)は上流から下流にかけて都市1, 都市2, ..., 都市Nのよう numbering 付けられているとする。

以上のモデルを河川水系において適用して、ダムの開発、浄水施設、下水道施設の整備計画に関する分析を行なったが、このような分析結果については講演当日に説明を加えることとする。

(4) 水系全体の安全性の向上を目指した

治水施設計画問題

流域全体の安全性を向上させるという洪水防御計画を作成することを目的としてときに治水施設計画においてつぎのような問題も考慮される。すなわち、

① 現在の洪水防衛計画や治水施設計画は、各計画基準点という特定の側面から個別的に検討・計画されているため、流域全体からみて整合かたれているかどうか検討されていない。

② 施設計画の評価は計画基準点ごとの計画降雨の規模を通してのみ行なわれていて、計画の効果が具体的に検討されていない。

③ 流域全体を通して整合のとれた形での安全性の向上はかけられていない。

その他

④ 1水系内における計画基準点を選定し、その重要度ならびに計画規模(降雨規模)の決定過程に対する配慮がなされていない。

⑤ いかなる降雨パターンを計画に対して想定すべきか等の問題点を考えられる。おおよそ多くの問題点も考えうるが、本研究では、現状の研究成果の状態を一般的なものと考えて、④、⑤をとりあつて計画降雨規模と降雨パターンを条件としてとりあつたこととし、主として①、②、③の問題点に着目した。そして、このような観点となった治水施設計画問題をMin-Max計画法による治水計画モデルを作成して実証的な考察を行なった。

本モデルではまず洪水はん乱を流域と生起させないよう流域全体の安全性の向上をバランスよく達成させるという治水施設計画の目的を設定した。そのため、各計画基準点における目標達成度相互に異ならぬような施設の整備を行なうための方法をMin-Max計画法を用いて検討したのである。

分析を進めるにあつては計画手段を3つのレベルに分割した。レベル1としてはダム建設を、レベル2としてはダム建設と河川改修を、レベル3としてはレベル2の計画手段に加えてダムの再開発を考慮した。また、ダム操作については、一定の最善と見られる放流ルールを設定することとした。また、現実のデータの分析を行ない、治水施設の規模と費用およびダムの放流量と計画基準点におけるピーク流量とはは線形性のあるものと判断しモデルにおいては線形性を仮定した。

以上のような前提のもとで治水施設計画モデルを以下のように定式化した。

計画基準点における制約条件

本モデルでは2種類の評価尺度を各計画基準点ごと

に設定した。第1のタイプは余裕流量  $Z_i$  であり、第2のタイプは安全率  $Z_{2i}$  である。すなわち、 $\bar{w}_i, w_i =$  計画基準点  $i$  における疏通能及びピーク流量(変数)、 $C_{iti} =$  計画基準点  $i$  より上流にあるダムの治水容量、 $A_{iic} = C_{iti}$  と  $w_i$  との関係係数を表わす線形性の係数とするとき

$$\left. \begin{aligned} Z_{1i} &= \bar{w}_i - w_i (q_1 + 1), & Z_{1i} &\leq Z_{1i} \\ (\text{あるいは } Z_{2i} &= (\bar{w}_i - w_i) / w_i (q_1 + 2), & Z_{2i} &\leq Z_{2i}) \\ w_i &\leq \bar{w}_i, & w_i &= A_{iic} C_{iti} + \dots + A_{iic} C_{iti} + \dots \end{aligned} \right\}$$

施設規模に関する制約条件

いま、 $\bar{w}_i =$  河川改修前の疏通能、 $r_i =$  河川改修による疏通能の向上分(変数)、 $r_i^0 =$  疏通能向上の上限値、 $C_j =$  建設予定ダムの治水容量(変数)、 $C_j^0 =$  ダムの治水容量の上限値、 $C_j^1 =$  既存ダムの治水容量、 $P_j =$  再開発されたダムの治水容量、 $C_{2j} =$  再開発後のダムの治水容量(変数)、 $P_j^0 =$  再開発の上限値、 $\Delta_j =$  建設予定ダムの利水容量(変数)、 $\Delta_j^0 =$  利水容量の下限値 とするとき

$$\left. \begin{aligned} \bar{w}_i &= \bar{w}_i^0 + r_i, & r_i &\leq r_i^0, & C_j &\leq C_j^0 \\ C_{2j} &= C_j^1 + P_j, & P_j &\leq P_j^0, & \Delta_j &\geq \Delta_j^0 \end{aligned} \right\} (i=1, 2, \dots, N, j=1, 2, \dots, J, l=1, 2, \dots, L)$$

費用に関する制約条件

いま、 $m_{ri} =$  河川改修費(変数)、 $\alpha_{ri}, \beta_{ri} =$  改修費と疏通能との関係を示す係数、 $m_{0j} =$  ダムの建設費(変数)、 $\alpha_{0j}, \beta_{0j} =$  ダムの建設費とダムの規模の関係を表わす係数、 $m_{2j} =$  ダムの再開発費用(変数)、 $\alpha_{2j}, \beta_{2j} =$  ダム再開発費と規模の関係を表わす係数とするとき

$$\left. \begin{aligned} m_{ri} &= \alpha_{ri} r_i + \beta_{ri}, & m_{0j} &= \alpha_{0j} (\Delta_j + C_j) + \beta_{0j} \\ m_{2j} &= \alpha_{2j} P_{2j} + \beta_{2j}, & \sum_{i,j,l} m_{ri} + m_{0j} + m_{2j} &\leq M \end{aligned} \right\}$$

ここで  $M$  は治水施設に投入される総財源である。

目的関数

以上にあつた制約条件のもとで水系全体でバランスよく安全性を向上させるために上述の  $Z_1$  と  $Z_2$  という2のタイプ  $\alpha$  の水準を向上させることとした。つまり、 $Z_1 \rightarrow \max.$  (あるいは  $Z_2 \rightarrow \max.$ ) のようなMin-Max計画法を適用した。

以上のとれた計画モデルを用いて淀川水系での実証的な分析を行なった結果、いくつかの興味ある結果が求められ、現在の治水計画などのような目的をもって行なわれているのも推奨することかできた。これらについてはあと

#### 4. おわりに.

以上においては、現象面でも評価面でも複雑な構造を有するようになった近年の土木計画の問題に対しての有効なシステム的アプローチの方法の一つとしての、MIN-Max計画モデルによる方法について述べてきた。土木計画問題における評価の多元性や計画主体間での評価の競合性という計画本来の特性に起因する問題を解決していくためには、「多重多階層性」という構造特性を正確に把握するとともに、MIN-Max計画モデルのように従来とは若干異なる視点からの分析を精力的に展開していくことが必要であると考えている。我々はパラメトリック分析のための数学モデルやシステム的手法についても、より精度の高い多相性計画情報を得る目的で研究に取り組んでいるが、本稿はとくに、MIN-Max計画法に焦点をあてて研究成果を整理したものである。

#### 参考文献

- 1) 輸送施設計画問題へのMIN-Max配分法的应用—春名攻、第32回年次学術講演会、昭和52年
- 2) 多重多階層計画問題の分析のための計画モデルにおける評価関数について—春名攻、第34回年次学術講演会、昭和54年
- 3) 数理計画モデルによる公共ネットワークミカルの配置と規模計画に関するシステム分析—吉川和広、春名攻、松元利徳、昭和54年並岡西部年次学術講演会、昭和54年
- 4) 多目的性、多階層性を考慮した土木計画問題のシステム分析について—春名攻、小林潔司、吉川和広、環境工学シンポジウム、昭和53年
- 5) 治水施設の建設・整備計画に関するモデル分析—吉川和広、春名攻、第34回年次学術講演会、昭和54年。

(年次学術講演会とは土木学会の講演会である)